

LA DEFENSA

“La solidaridad de los partidos liberales es la defensa suprema.”

Vale 10 cs.

San José, C. R., enero 5 de 1902,

Núm. 17
Serie 3^a

Propietario y Administrador,

Emiliano Sánchez Pradilla

PERMANENTE

“Somos, en frente de nuestros adversarios, como dos conquistadores irreconciliables que se encuentran en la garganta de un desfiladero, en donde por fuerza ha de pasar el uno sobre el cadáver del otro para llegar á su destino. Mientras la naturaleza de las cosas no cambie, nos manda nuestra propia conservación cerrar las filas y arrojarnos sin miedo en la arena de ese duelo á muerte para vivir al fin ó morir como hombres libres!”

Juan de Dios Uribe.

Nuevo Año

La aurora de un nuevo año comienza.

Para Costa Rica, país feliz, país hermoso, que á paso lento pero firme avanza por la senda del progreso sin tropiezos ni vacilaciones, el nuevo año será, así lo deseamos, una era de paz y bienestar, que afiance la prosperidad y grandeza á que ha llegado la nación costarricense.

Para Colombia, las claridades de esa aurora permiten entrever días mejores, menos lúgubres y sombríos que los de los últimos años. El horizonte de 1902 se presenta más despejado para la libertad de aquel noble pueblo, que viene luchando por ella con heroísmo y constancia sublimes desde hace ya veintiséis meses, sin que haya trepidado un instante, más que para tomar aliento y acometer con mayor brío.

La revolución colombiana no es una revolución de exterminio; es simplemente la restauración de todos los derechos conculcados, de todas las garantías atropelladas, de la Carta Fundamental y demás leyes pisoteadas por quienes debían ser defensores de la República y de la Ley. Por consiguiente, esa revolución tiene que triunfar y el triunfo está muy próximo: ¿tocará al año de 1902 la gloria histórica de ver á Colombia libre, á Colombia redimida?

Nosotros no vacilamos en afirmarlo, porque tenemos fe completa en la fuerza de la opinión que nos escuda, en la razón que nos asiste, en la bondad de los principios liberales, únicos capaces de gobernar atinadamente en Hispano América; porque no es posible que ante tanta infamia, ante tamaños crímenes como han cometido los Gobiernos conservadores de Colombia, continúen impasibles los mandatarios de las naciones hermanas, viendo cómo se consume la vitalidad de aquel gran pueblo que bajo la dominación del liberalismo alcanzó el mayor desarrollo de sus industrias y de su agricultura; que vió su instrucción pública figurando á la par de la de las naciones más civilizadas del orbe; que tenía en el exterior crédito ilimitado porque el gobierno liberal cumplió siempre con sus compromisos y nunca dilapidó los fondos del erario nacional; que jamás apeló al papel moneda para hacer frente á situaciones angustiosas y menos para enriquecer á los adeptos del Gobierno, como es táctica ya demasiado vieja entre los conservadores; que contaba, en fin, con el contingente de las más altas personalidades del país, atrayéndose así el respeto y la admiración de propios y extraños.

El nuevo año, que principia para las armas restauradoras bajo muy halagüeños auspicios, les augura la victoria á los oprimidos de Colombia. ¡Ojalá que la mediación que parece intentan las repúblicas centroamericanas sea el preliminar de tan hermoso como humanitario é ineludible triunfo!

Entre conservadores

Barranquilla, noviembre 11 de 1901.

Señor Gobernador:

De orden de V. S. acaba de notificarme el señor Prefecto, según nota que dice tener, que me prepare á salir dentro de 48 horas.

Por tanto hago constar mi protesta de hombre de bien y ciudadano, en contra de la sinrazón y la injusticia que conmigo se comete.

Pasé de un honrado y glorioso servicio militar, después de la campaña del Norte de Santander, al olvido del que sufre, tolera y se calla.

Rompí mi silencio para hacer motivada protesta, contra ciertos actos del Gobierno.

A esta justa y sencilla protesta, conocida del público, siguió la orden de prisión dada á un alcalde, á alguaciles y polizontes, contra mí, como si yo fuese un malhechor convicto, confeso y prófugo perseguido.

Buscando amigos, caí en las prisiones de la Revolución, que, á Dios gracias, supo respetarme, honrar mi nombre, y en mi nombre á Colombia.

Hasta sin fianzas crecidas que la ofrecieron muchos de mis conocidos, me dió libertad, garantías, pasaporte en Comisión de paz, como á hombre de bien cuyo hechos, escritos y palabras conocía.

Usando de esa libertad, crucé los campos y salí á confiarme á la buena fe de ciertos militares del Gobierno.

Había salido, como Daniel ileso del lago de los leones; como Misael, ileso de las llamas, y vine á caer como Régulo en las prisiones de Cartago.

Me han traído de prisión en prisión hasta notificarme tal como me hallaba en el camino, sin vestido y sin blanca, que abandone mi hogar y mis trabajos y salga del país hacia extranjeras playas desconocidas, como si yo fuese de los reos de alta traición, que en mala hora asaltaron el poder.

Todo esto da á entender que el Gobierno teme y está poseído del grave secreto de su existencia; que la Revolución tiene conciencia de su fuerza y su derecho; que yo soy dueño de la más suprema constancia; que he sido tan consecuente cuanto leal en mi amistad hacia el venerable anciano Presidente, desposeído de sus derechos, abandonado de los suyos y ultrajado en su hogar; que he sabido defender la causa de la República democrática y cristiana, como yo la entiendo y deseo que se practique: autoridad sin tiranías; libertad sin demagogia; religión política, civil, católica sin fanatismos exclusivistas, sin persecuciones de patíbulo; República de amor, talento, honradez y acción, como la amamos todos aquellos que hemos tenido la pena de haber sabido ser pobres; la dicha de ser trabajadores, el orgullo de honrar nuestro nombre y hemos sentido el consecencial ilimitado acrecentamiento del amor de nuestros hijos, sabiendo sacrificarnos por la Patria, á pesar de las injusticias.

Mis prisiones y mi destierro nada importarían si fuesen parte, aunque la más pequeña, á la salvación de la República y á la existencia inmediata, siquiera pronta de una paz estable fundada en instituciones estables ó ya indiscutibles, como aceptadas por todos los partidos, desde tiempo atrás, dejando lo demás á los Congresos, según lo propuse á la Revolución y ella lo aceptó, pidiendo Convención y paz, para dar término á las discusiones y discordias políticas y con éstas á las guerras civiles.

Con esta expresa violación de mis derechos y de las garantías sociales, nada se habrá conseguido.

Ah! señor Gobernador. Raras coincidencias en la vida de los hombres y los pueblos!

Hace dos años entre el día once y el doce de Noviembre, me salvé de las descargas de la Revolución, cuyos disparos hirieron á mis compañeros, apagaron mi luz, pero á mí me dejaron ileso. Años atrás por estos días y por conservador, fui echado á modo de lastre á la bodega de un buque velero de ganados;

Estos días son la fecha clásica de la Independencia de Cartagena;

Estos días son también la fecha clásica del Partido Conservador en las heridas y la muerte de su

gran Caudillo, mi presunto padre, don Julio Arboleda;

Y es en estos mismos días, cuando á mí se me notifica, se me conmina y se me arroja del suelo de mis padres y de mis hijos!

Luego debo congratularme; porque en mi pena se honra mi nombre; se me acuerda el nobilísimo derecho de dar ejemplos de grandeza moral en el camino del sufrimiento y de dignidad en el camino de la gloria que me conceden cuando me hieren.

Dios gue á V. S.

HENRIQUE ARBOLEDA.

De la guerra

De Maracaibo nos dicen, en carta particular fechada el 12 de diciembre último:

"De Caracas comunicaron ayer por telégrafo que en Bucaramanga, cuatro batallones de acuerdo con los presos se alzaron y se apoderaron de la ciudad, movimiento éste que hicieron los nacionalistas. También se ha confirmado la noticia de la derrota sufrida por las fuerzas dictatoriales en Riohacha: de 3,000 hombres que salieron á combatir sólo regresaron á Riohacha 500; el General Ortiz, Jefe de dichas fuerzas, fue conducido en camilla, muy grave, no se sabe si herido ó enfermo, pero es de suponer lo primero. El General Uribe Uribe salió anoche de este puerto (Maracaibo) con dirección al Táchira".

El ilustre doctor Foción Soto, con muchísimas personas notables de Bogotá, que le acompañaron en su fuga del Panóptico, se encuentran en Casanare, organizando el ejército que más tarde habrá de ser el brazo fuerte de la Restauración. De Llano Grande dirigió el doctor Soto, en su calidad de Sub-Director General de la Guerra, una exposición al Ministro del ramo á Bogotá en que pide la regularización de la campaña y el reconocimiento de la beligerancia para los liberales. El enfatuado Ministro contestó negativamente, creyendo que tiene que habérselas con una simple cuadrilla de malhechores, y sin comprender que el sólo nombre del insigne doctor Soto será suficiente para atraer al rededor de éste todas las fuerzas vivas del interior de la República, mientras Vargas Santos queda en capacidad de obrar activamente en el exterior.

La presencia del doctor Soto en los campamentos de Casanare es, pues, de suma importancia para el definitivo triunfo de la Revolución.

Coinciden estas buenas noticias con el ataque á Honda por el ejército de Marín, el ínclito guerrillero del Tolima. Ya sabemos que este jefe, cada vez que necesita allegar recursos y municiones para su tropa, ataca á Honda, siempre con feliz resultado. Los conservadores no se cansan de repetir que estas entradas rápidas de Marín á Honda, son otras tantas derrotas que sufre; pero lo cierto es que con ellas toma mayores bríos y que el Departamento del Tolima está desde hace más de dos años en poder del heroico jefe liberal. Más de 400 muertos hubo en la batalla que se libró en las propias calles de la ciudad de Honda, lo que indica que la guerrillita de Marín no es tan pequeña como quieren hacerlo creer los godos.

NOTAS

Señores José Zarama C., Carlos Zamudio y F., Carlos Núñez Mendoza ó la persona ó personas que los representen.

Cali—Colombia.

Quedamos enterados de la cultura del lenguaje que ustedes usan. El estilo de sus cartas nos satisface plenamente, pues comprendemos que logramos nuestro objeto. Seguiremos en nuestra obra, á pesar de sus consejos. Mientras más se sulfuren, mejor. Sus attos. S. S. S. S.

Los Redactores de *La Defensa*.

LAS FIESTAS.—Nada podemos agregar á lo dicho por nuestros colegas de la capital acerca de las fiestas cívicas que se verificaron en los últimos tres días del año que pasó y en el primero del presente. Muchísima gente, bastante animación, algunos desórdenes y poco dinero, tal fue el resumen de los regocijos anuales. Lo que mejor nos pareció fueron las retretas dadas en el Morazán, en donde se exhibieron, en toda su espléndidez, la belleza de nuestras damas y la cultura de nuestra sociedad.

Tenemos que hacer una observación: en los fuegos de pólvora debería suprimirse, si no queremos que sucedan desgracias lamentables, el paseo de las figuras que se se están quemando, al rededor de la plaza, y mucho menos aproximarlas demasiado á los palcos, los cuales están llenos de señoras y niños—Costumbre es ésta que debe abolirse por peligrosa: los *cachiflines* penetran á los tablados y pueden ocasionar serios percances. En una de esas noches, le cayó un *cachiflin* á la niña del estimable caballero don Ricardo Montealegre hijo, y si no hubiera sido por los atrevidos esfuerzos de éste, la niña habríase quemado, pues toda la ropa se le incendió. Noticia de otros sucesos semejantes ha llegado á nuestros oídos; por eso pedimos que se suprima en otra ocasión aquel acto salvaje.

DE CALI, Departamento del Cauca, hemos recibido tres cartas firmadas por José Zarama C., Carlos Zamudio y F. y Carlos Núñez Mendoza en que se agota el vocabulario de la indecencia; es así como esos individuos saben defender al Gobierno conservador que les arroja el mendrugo de pan; sus armas no podían ser otras, porque jamás han esgrimido las de la decencia y la caballerosidad; pero qué van á entender esos tales de lo que significan estas palabras que nunca han resonado en sus oídos?

Las cartas, QUE VIENEN AUTORIZADAS CON EL SELLO DE LA PREFECTURA DE LA PROVINCIA, es decir, la primera autoridad de Cali, que debía tener siquiera nociones de cultura, están á disposición de las personas que deseen verlas, en la oficina de redacción de *La Defensa*. Son una curiosa y exacta muestra de lo que valen los regeneradores de Colombia. La exhibición es gratis.

EL LATOSO de Cali sigue con sus latas. Vean nuestros lectores lo que dice en su número 46 de 14 de diciembre:

“Enseñanzas.—La 1ª, y muy curiosa se desprende de la toma de Colón, donde *triunfó el ejér-*

cito liberal de 300 hombres sobre 25 soldados, y quedaron derrotados los Generales liberales de ese mismo ejército. ¡Cómo juega Dios con el liberalismo!

“La 2ª es algo más seria, pues nos demuestra que el abrazo yanqui es el abrazo del oso.

“Vamos á verlo: el tráfico del ferrocarril ni en medio de los combates se vió jamás interrumpido; sin embargo los yanquis fingieron temerle y así determinaron ocupar la parte que el gobierno tenía en su poder y no ocupar la parte que los revolucionarios tenían en el suyo. Los yanquis permitieron á los liberales movilizar sus tropas en el tren, los yanquis, según “La Estrella” no permitieron al gobierno movilizar sus tropas en el tren.

En vista de esto rogamos al Gobierno: 1º que encargue al General Reyes haga en la conferencia Pan—Americana de México una excitación á los representantes para que éstos pidan á los Estados Unidos que *si todavía continúan ocupando dicha parte del ferrocarril, reembarquen cuanto antes sus tropas!!!*

“En 2º lugar que vea el medio de castigar LA TRACION de los empleados del ferrocarril; como por ejemplo obligando á venderlo á otra compañía por todo su valor real en un plazo perentorio y haciendo pagar á la compañía de hoy una multa equivalente al 10 0/0 del precio real”.

Ese 10 0/0 no le vendría mal para hacer otra edición de su hoja y repartirla en el atrio el día de la *pura y limpia* y para comprar armas y municiones para los ejércitos católicos, como ahora los llaman por adular á los maristas.

En el mismo número viene otra *lata* titulada *Contrastes*. Sí creemos que el título esté bien meditado, porque la que inspiró los desgraciados renglones cortos, como caucana, será una huri. Contrastes de la tierra de Julio Arboleda.

El mismo número de *El Latoso* tiene este pensamiento que debe de ser de alguno de esos pacatos que no han salido á campaña:

“Nosotros creemos que la lenidad, usada indebidamente por los Gobernantes, tiene sus afinidades de responsabilidad con los males que aún amenazan al país. KOSMOPOLITA”.

CRONICA

LLEGÓ

á esta ciudad, procedente de Honda, Colombia, el notable mecánico y decidido liberal colombiano don Inocencio Galindo. *La Defensa* se complace en presentarle su atento saludo.

AUNQUE TARDE

enviamos las más calurosas felicitaciones á nuestro joven amigo y copartidario don Ovidio Marichal por haber obtenido, después de brillante examen, el título de Bachiller en Leyes.

A LAS PERSONAS

á quienes enviamos por primera vez *La Defensa* y no quieren suscribirse, les rogamos se sirvan devolvérnoslos por correo ó como les sea más fácil el presente número. Volvemos á repetir que el pago de las suscripciones es adelantado.

LA DEFENSA

Este periódico sale los jueves y domingos.

La colaboración se solicitará.

Suscripción por serie de 8 números ₡ 0.80.

Avisos y comunicados, precio convencional.

Valor del número del día ₡ 0.10.

" " " atrasado " 0.25.

Todo pago, sin excepción, es adelantado.

La correspondencia debe dirigirse al administrador.

Administración: casa contigua al Palacio de Gobierno, 25 varas al Oeste del Correo.

Apartado número 526.

Macaya y C^o

Esquina de la 6^a Avenida Este y Calle Central Norte, números 10, 16 y 88.

FERRETERIA

Gran surtido constantemente renovado

PARA BENEFICIOS DE CAFÉ:

- Fichas de latón niquelado, para la recogida
- Planchas perforadas y rejillas
- Palas de madera y de acero
- Faroles y linternas
- Aceite para máquinas
- Escobas para patios
- Cáñamo para coser sacos
- Tintas, brochas y letras para marcar
- Lona para manteados

San José, 29 de noviembre de 1901

TRIUNFO

admirable ha conseguido últimamente la

Manufactura de calzado

(Frente a la Fábrica Nacional de Licores)

sobre sus competidores de antes, con su elaboración de calzado en estilos de novedad, de materiales escogidos, su esmero en el trabajo y su rebaja de precios al tenor de la situación.

Se hace calzado á la medida tan fino como lo quieran.

La vista quita la duda.

LA JOSEFINA

Esta Panadería, montada con todos los adelantos modernos, se ha propuesto que el público pueda consumir siempre PAN FRESCO; para lo cual avisa que desde esta fecha se encontrará

Pan caliente á todas horas,

galletas, rosquillas y panes finos, garantizando tanto la calidad del pan como la de las harinas que se emplean.

ALBERTO ODIO.

Ricardo Kriebel

Dentista alemán

Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados. Instalación eléctrica, única completa en Centro América.

Oficinas: Esquina de la Plaza de Artillería.

Descuento de giros, hipotecas, venta de fincas, arrendamientos, pastajes.

Puros finos de "La Patria".

Cacao colombiano desde 50 colones el quintal. Vinos españoles y franceses. Joyas finas etc.

Ovidio Gil

25 varas al N. del Carmen.

Serapio Tomas & Ca.

La cantina de moda, la única frecuentada por la creme de la sociedad josefina.

Allí se fabrican los más exquisitos helados y tosteles y se encuentran los licores más finos.

¡Qué cocktails los que preparan en aquella cantina, son de chuparse los dedos!

AL SIGLO NUEVO

ALMACEN DE NOVEDADES

Calle y Avenida Central

A. HERRERO y Ca.

PARA LAS FIESTAS

Gran rebaja de precios

¡Ropa hecha para hombres y niños!

ESPECIALIDAD EN SEDERÍA

Pañolones, rebozos y chales recientemente llegados de la China.

Lanas, gasas de fantasía, sombreros bellamente adornados, última moda, fajas, corbatas de señora, perfumería surtido completo, guantes, abanicos, etc. etc.

PARA CABALLEROS Y PARA NIÑOS

Tenemos: corbatas, camisas blancas y de colores, cuellos, puños, sombreros de fieltro y de paja un gran surtido y á precios sumamente bajos, calzado, etc. etc.

Importación directa	Nuestro lema es lo bueno y lo barato.	Renovación mensual
---------------------	---------------------------------------	--------------------

FELIPE J. ALVARADO y Co.

San José Puntarenas Limón

AGENTES Y COMISIONISTAS

Tip. La Prensa Libre.